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La intención que se tuvo desde un inicio en incorpo-
rar las materias primas naturales dentro de un 
contexto cotidiano, y que esta se haya reflejado 
luego en la posibilidad de haberse adentrado en el 
rubro de la cantería nacional, incorporarando así el 
conocimiento de los canteros a un proyecto de 
diseño, fue muy gratificante a medida que se iba 
avanzando el la propuesta.

Uno de los procesos mas enriquecedores durante el 
desarrollo del proyecto, fue haber encontrado, junto 
al trabajo con los canteros, la manera óptima de 
organizar el proceso productivo de tal manera que se 
pudiera poner en valor las cualidades de la piedra 
dentro del contexto de educación durante los prime-
ros años de vida.

Finalmente, haber logrado combinar las cuatro varia-
bles de educación, diseño, materias primas natura-
les y tradición nacional dentro del desarrollo de este 
proyecto, llevó a valorar la importancia que tiene     
el diseño como herramienta para ser aplicado          
en cualquier ámbito, y que tanto la integridad que 
caracteriza a la escuela como los conocimientos 
adquiridos durante la experiencia universitaria 
fueron clave para alcanzar el resultado final del 
proyecto,colaborando con nuevas ideas y  propues-
tas para cubrir las necesidades detectadas en la 
investigación.















sentidos, los temperamentos. osea no estamos 
pensando en cuánta matemática tenemos que 
aprender para ser mejores profesores, o en cuanto 
tenemos que saber del hombre, del desarrollo de la 
humanidad para poder entender a estos niños. Y el 
tema de la reencarnación que si bien es bien polé-
mico que ya entramos como al dogma, a mi me hace 
sentido que el niño que está frente a ti no es una… 
no viene de la nada es como alguien que tiene un 
pequeño maestrito que está en su paso por la tierra 
para desarrollar nuevas cosas, pero que trae un 
montón de cosas, trae una sabiduría interior, trae 
una experiencia de vida de que sabe cosas que hay 
que ir descubriendo las capas que el niño tiene para 
llegar a su esencia, no hay que llenarlo.

4. ¿De qué manera ves que tus hijos se conectan con 
la naturaleza, tanto fuera como dentro de la instan-
cia educativa?

Bueno la relación que tienen con la naturaleza es 
que la naturaleza es como un ser, desde muy peque-
ñitos ellos están agradeciendo a la madre tierra, al 
padre sol en las canciones, entonces para ellos la 
tierra no sería de algo de lo que extraemos produc-
tos sino un ser al cual tenemos que venerar, venerar 
al árbol, a la flor, y a la abeja que hace la miel. 
Estamos totalmente agradecidos de lo que está 
brindándonos la naturaleza, por lo tanto hay que 

no esta, no se fomenta el consumo en verdad, lo 
que si se fomenta mucho es que los padres constru-
yan los juguetes, los padres hacen los regalos para 
los niños, los cosen, los fabrican, es como un poco 
volver a lo antiguo y los niños son bastantes libres, 
bastante poco… no siguen como tanto las normas 
aunque es bien ordenado el sistema pero son niños 
que en realidad son bastante…  como que les gusta 
hacer lo que quieren hacer y creo que eso por una 
parte bueno para la gente puede parecer un poco 
extraño pero para nosotros los niños son niños no 
son pequeños adultos, no nos interesa que sean 
pequeños adultos para nada.

3. ¿Qué aspecto en específico rescatas de este tipo 
de educación?

Lo que rescato de esta educación es que el foco no 
está puesto en cuantos powerpoint hay, en cuantas 
pizarras eléctricas, en cuántas mesas, nose con 
forma extraña. Es super simple en verdad, imaginate 
en 1920, bancos de madera, pizarron de tiza, se 
trabajaba mucho con materiales de desecho recicla-
dos… no es como una cosa muy difícil de hacer es 
más lo que creo que más rescato es que el trabajo 
del profesor es un trabajo de desarrollo personal y 
eso nos es tanto de aprender, bueno si es mucho de 

Manuela Hurtado
Profesora Waldorf y madre de 3 hijos
 
1. ¿Cuál fue la razón principal por la cual decidieron 
optar por esta educación?

Principal razón sería el respeto por los tiempos de 
los niños, el respeto por el desarrollo pausado de 
todas sus facultades. De no estar apurando, ni con 
ansiedad de que los niños aprendan las cosas de 
manera adelantada.

2. ¿Qué diferencias de comportamiento o actitud 
notan en comparación a los niños que reciben 
educación tradicional?

Experiencias o actitudes con respecto a otros niños, 
bueno son artas cosas más bien porque esa educa-
ción está asociada a un acompañamiento de los 
padres, hacen muchas escuelas para padres, y traba-
jos como de formación de comunidad y los niños 
que nosotros vemos son niños que no ven televi-
sión, o muy poca, no tienen televisión realmente en 
las casas, muy pocos, algunos ven peliculas videos, 
no son niños televisados ni tampoco son niños 
como adictos al consumo bueno viene un poco de lo 
mismo porque la tele también los hace ser, compra-
me, comprame quiero la barbie la muñeca quiero el 
pantalón, no es muy así como que 

 

100    Roco



No, yo creo que la capacidad de asombro de los 
niños no se puede perder, es como una cosa intrín-
seca a la niñez, pero sí se puede desarrollar y se 
puede mantener y ojala todos pudieramos llegar a 
adultos asombrándonos de las cosas más simples 
que finalmente son las más maravillosas porque, 
nose por ejemplo en Santiago hay una cordillera 
increíble que poca la gente la ve, unos cerros mara-
villosos, pájaros montones, un clima rico, como que 
pienso que hay una desconexión de las personas 
adultas, como que se desconecta en algún un 
momento todo nos desconectamos y la idea sería 
que no po, que la persona creciera cerca de la natu-
raleza, como sintiéndose parte, no como sintiendo 
que la tierra, y las plantas y los animales son una 
cuestión ajena, nosotros en verdad somos parte, 
somos dependientes totalmente del clima, nos 
influyen las lunas, nos influyen todas la cosas, pero 
hay una idea como la postmodernidad que nosotros 
somos como un agente aparte superior a todo y eso 
creo que es como esa pérdida de la capacidad de 
asombro.

Rafael Basualto
Profesor Waldorf en Santiago

1. ¿Qué diferencias de comportamiento o actitud 
notan en comparación a los niños que reciben 
educación tradicional?

mundo, mucha gente dice bueno le compro una 
barbie porque en realidad todas las niñitas tienen 
un barbie, no tengo rollo con ese tema es como 
que… en general, los niños están creciendo en una 
cultura que tiene muchas ideas que vienen desde el 
comercio, desde el consumo. Hay niñas pequeñas 
que necesitan tener la barbie nose que para sentir 
que ellas están bien, como muy chiquitos los niños 
empiezan creer que tienen que haber comprado 
ciertas cosas, que tienen que tener ciertos juegos, 
como para ser parte y eso es raro. Pero a lo mejor 
podrían ser parte sabiéndose un juego especial, una 
canción especial. Cuando nosotros éramos chicos 
teníamos que ver ciertos monitos, ya pero llegaba 
hasta ahí, hoy día los niños tienen que tener la 
tablet y nose que cosa y haber hecho… Nose es 
como que el desarrollo personal no tiene tanto 
valor como el tener cosas, o el consumir ciertas 
cosas es bacan si tomas coca cola o eres bacan si te 
pones las zapatillas adidas eres bacan. Esto está 
bien en la adolescencia, todos nosotros lo vivimos, 
pero no adelantarlo a los 3 años, a los 4 años, que 
las niñas tengan que preocuparse de la ropa para 
estar in a los 3 años eso me parece como extraño, 
son como valores tergiversados que los ha metido el 
consumo.

6. ¿Como ves la capacidad de asombro de los niños 
hoy? ¿Crees que la han perdido? Puedes ejemplifi-
car, con hechos específicos. 

cuidarla, no hay que decirle a los niños, para ellos la 
naturaleza es sagrada y todas las imágenes, los 
cuentos, los trabajos que se hacen con los niños son 
con una apreciación sagrada de esta, las gotitas de 
agua que caen de la telaraña son pequeños brillan-
tes de la hadas, osea cosas bien profundas que 
realmente no son como ponerle una imagen a los 
niños y decirles ¡niños este es el basurero, boten a la 
basura los papeles…! no, ellos tienen una conciencia 
realmente profunda y bueno nosotros tenemos la 
suerte de vivir en el campo entonces no es como el 
dibujo de la gallina ellos tienen gallinas en su patio. 
Bueno en Santiago es más complejo pero de todas 
maneras se trabaja tan profundamente desde 
pequeños que igual vivencian todos los fenómenos 
de la naturaleza, las estaciones, el rey del otoño por 
ejemplo, es muy bello ir siguiendo las estaciones, 
están conectados con ellas, con el ritmo de la natu-
raleza.

5. ¿Consideras como una amenaza el exceso de 
oferta comercial que hay de entretención (juguetes y 
tecnología) para los niños?

No considero como una amenaza el exceso de oferta 
comercial, considero una amenaza la consciencia de 
los padres, eso si que me preocupa como educadora, 
porque como mamá estamos como bien. No se trata 
que los niños estén fuera del
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especial en la primera infancia, tienen granjas y 
huertas y los niños, como parte de su jornada esco-
lar, trabajan en el huerto y con los animales. No es 
sólo una visita o que estén ahí de adorno. Los niños 
alimentan, asean y se relacionan con los animales y 
siembran, cosechan, cuidan el huerto. Además la 
jornada escolar contempla el adentro y el afuera, o 
sea, parte de las actividades se hacen dentro de la 
casita, que tiende a reproducir un hogar, y otras, 
fuera, en paseos o actividades al aire libre. Cuando 
los niños llegan a la edad escolar, esta relación va 
abriendo paso a un vínculo con "otra naturaleza", 
cuál es: el arte. Así, los niños siguen vinculándose 
con la naturaleza de su entorno, con otra más aleja-
da a través de paseos y excursiones, con la percep-
ción de la estaciones a través de las fiestas anuales 
y con esa otra naturaleza que el ser humano ha 
creado a través de la búsqueda de la belleza en el 
color, la música, la poesía, la palabra y más tarde el 
teatro, la escultura, la arquitectura...

4. ¿Crees que la piedra como materia prima puede 
ser un buen medio exploratorio, de apreciación y de 
conexión con la naturaleza?

Claro! En la escuela Waldorf (básica), los niños 
tienen un primer acercamiento con la geología, 
hacen excursiones, observan las capas tectónicas 
-de ser posible- y hacen recolección de objetos 

juguetes sean objetos simples, que no estén 
completamente terminados. Así, posibilitan que el 
niño los termine dentro de si y entonces sean parte 
de la elaboración interna que el niño hace a través 
del juego. Se incentiva que, además, el juguete sea 
hecho por otro ser humano, que sean de materiales 
nobles y sencillos.

2. ¿Consideran como una amenaza directa la excesi-
va oferta de juguetes comerciales y tecnología 
disponible para los niños de esta edad?

Sí, pero ahí deben estar los adultos conscientes de 
que el juguete juega un rol clave en la formación de 
los niños. En relación con la tecnología, hay cientos de 
estudios que muestran el deterioro que sufren los 
niños expuestos a este tipo de dispositivos y que va 
más allá de los contenidos de una determinada pelícu-
la o juego, dice relación directa con el medio mismo, en 
especial con aquellos que tienen pantalla. 

3. ¿De qué manera se les inculca, o como ves que los 
niños se conectan con la naturaleza, tanto fuera 
como dentro de la instancia educativa?

En las escuelas Waldorf esto se hace desde el tipo de 
materiales con los que se trabaja y con las instala-
ciones de las mismas escuelas. Muchas de ellas, en 

Los niños que se han formado en escuelas Waldorf 
muestran más sensibilidad y conexión con el mundo 
real, con la naturaleza y las relaciones humanas. Son 
más empáticos, receptivos y pueden desenvolverse 
de manera más autónoma, creando formas para 
solucionar los problemas que la vida les plantea. 
Son más hábiles en lo motriz y desarrollan mayor 
capacidad estética. En edades más púber y adoles-
centes, tienen avidez por conocer y desarrollan un 
profundo sentido de justicia y se mueven desde lo 
ético. También incorporan mayor tolerancia a la 
frustración y perseverancia, en pos de lograr sus 
propias metas.

2. En relación al material recreativo con el que cuen-
tan, ¿De qué manera guían la instancia de explora-
ción y juego de los niños? ¿Que nivel de influencia 
tienen sobre esta instancia?   

En las escuelas Waldorf se busca que el "material 
recreativo" permita el correcto desarrollo del juego. 
Me explico: desde la pedagogía Waldorf el juego es 
un importante espacio para el desarrollo de un niño. 
En él, el niño reproduce, recrea sus experiencias del 
día, las resignifica, las hace propias y se transforman 
en elementos constitutivos de su persona. En ese 
sentido, los juguetes deben poder permitir que el 
niño pueda usarlos para esa "creación" interna que 
hace a través del juego. Por tanto, se busca que los 

 

Manuela Hurtado
Profesora Waldorf y madre de 3 hijos
 
1. ¿Cuál fue la razón principal por la cual decidieron 
optar por esta educación?

Principal razón sería el respeto por los tiempos de 
los niños, el respeto por el desarrollo pausado de 
todas sus facultades. De no estar apurando, ni con 
ansiedad de que los niños aprendan las cosas de 
manera adelantada.

2. ¿Qué diferencias de comportamiento o actitud 
notan en comparación a los niños que reciben 
educación tradicional?

Experiencias o actitudes con respecto a otros niños, 
bueno son artas cosas más bien porque esa educa-
ción está asociada a un acompañamiento de los 
padres, hacen muchas escuelas para padres, y traba-
jos como de formación de comunidad y los niños 
que nosotros vemos son niños que no ven televi-
sión, o muy poca, no tienen televisión realmente en 
las casas, muy pocos, algunos ven peliculas videos, 
no son niños televisados ni tampoco son niños 
como adictos al consumo bueno viene un poco de lo 
mismo porque la tele también los hace ser, compra-
me, comprame quiero la barbie la muñeca quiero el 
pantalón, no es muy así como que 
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la física. En todos los relatos, cuentos, historias y 
canciones te vas a encontrar con el tema de 
rocas o piedras, presente en todos los años de la 
pedagogía Waldorf, también en los elementos 
de la decoración, es parte de nuestra historia, de 
nuestro cotidiano, salimos a la calle ¿y los niños 
que recogen en el paseo? piedras, ¿y donde las 
ponen? en cada sala tu te vas a encontrar con 
una “mesita de la estación” y la piedra que los 
niños encontraron en el camino la ponen en la 
mesa de la estación.

¿Es muy difícil preparar una actividad que llegue 
a todos los niños por igual?

Esa mirada es más bien de la básica porque en el 
kindergarten nosotros no escolarizamos a los 
niños, entonces no vamos a trabajar con los 
niños nada que sea cognitivo, si vamos a trabajar 
algo por decirte con las piedras lo más probable 
es que sea a través del tacto. En el kindergarten 
fundamentalmente se trabajan los sentidos 
inferiores, y en ese sentido el tacto es muy 
importante, entonces uno puede ver que una 
roca tiene textura, tiene peso, tiene color, y eso 
de alguna manera es un elemento que sería 
interesante que la profesora le diera un espacio 
en la sala, por ejemplo un día ella podría tomar 
esta roca y todos los niños la toman la miran; no 
le explicamos a los niños el “mira este es un 
cuarzo, es un mineral…” No, más bien la sienten, 
que 

las salas en todas las repisas porque es un 
elemento especialmente que tiene que ver en 
esta época (invierno), ósea están presentes en 
todas las épocas; nosotros trabajamos mucho 
con las estaciones,pero vas a encontrar más en 
invierno porque muchos de los cuentos que se 
utilizan con los niños de kindergarten tienen que 
ver con los enanos, con su trabajo que tiene que 
ver con las piedras. En las rondas que se hacen, 
los niños cantan como los enanos pican las 
piedra, como hacen “toc toc”. La pedagogía 
Waldorf nunca es teórica siempre es práctica 
pero de alguna manera tu entras con algo más 
cognitivo o sea desde que tu vas, antes de pasar 
que esta roca o esta otra, uno visita terreno con 
los niños entonces conocen lo que es el cuarzo 
por ejemplo de donde se extrae, dónde está, 
vamos al desierto, cavamos, en fín… Entonces se 
recogen distintos tipos de rocas y después, 
específicamente en la etapa de mineralogía, así 
uno empieza desde donde viene, que es lo que 
es la roca, los tipos de roca, etc.

Desde kindergarten y todos los años en realidad, 
de toda la básica hay muchas canciones por 
ejemplo, nosotros trabajamos mucho el tema 
rítmico a los cuales nosotros llamamos ronda 
porque es una actividad que se hace en círculo. 
En esta ronda que uno puede pensar que 
solamente cantan, se trabaja la lateralidad, la 
especialidad, el arriba y el abajo, izquierda y 
derecha, los números, las matemáticas, 

pétreos. Más adelante, en la secundaria, la geolo-
gía forma parte de las asignaturas que los 
jóvenes estudian, porque parte del organismo 
humano guarda una estrecha relación con eso 
que aparece allá afuera en forma de piedras y 
estructuras minerales. Se estudia las piedras, las 
conformaciones geológicas, las capas tectónicas, 
las texturas, colores y formas. Se estudia ese 
eslabón que es el cristal: entre lo mineral y lo 
vegetal. Lo importante aquí es tender el puente 
entre eso que aparece afuera como piedra y 
estructuras minerales con los propios procesos 
humanos que se relacionan con eso. Es decir, hay 
un "hombre piedra" que se desarrolla en noso-
tros también y que es importante estudiarlo para 
conocerlo, para conocernos.

M. Eugenia Rozas
Fundadora y profesora Jardín Sophia
* Entrevista no sigue pauta de preguntas

La pedagogía Waldorf en todas sus instancias, 
digamos desde el primer septenio que sería el 
kindergarten hasta la media no solo tiene el tema 
de las cosas naturales, sino que especialmente 
las piedras. “Mineralogía” es una materia en 
algún momento uno pasa, llevan a los niños a ver 
las piedras, las minas, etc. En todas nuestras 
salas, incluyendo mi oficina, como puedes ver, en 
todas partes hay todo tipo de rocas, en este 
jardín vas a encontrar en todas 

mundo, mucha gente dice bueno le compro una 
barbie porque en realidad todas las niñitas tienen 
un barbie, no tengo rollo con ese tema es como 
que… en general, los niños están creciendo en una 
cultura que tiene muchas ideas que vienen desde el 
comercio, desde el consumo. Hay niñas pequeñas 
que necesitan tener la barbie nose que para sentir 
que ellas están bien, como muy chiquitos los niños 
empiezan creer que tienen que haber comprado 
ciertas cosas, que tienen que tener ciertos juegos, 
como para ser parte y eso es raro. Pero a lo mejor 
podrían ser parte sabiéndose un juego especial, una 
canción especial. Cuando nosotros éramos chicos 
teníamos que ver ciertos monitos, ya pero llegaba 
hasta ahí, hoy día los niños tienen que tener la 
tablet y nose que cosa y haber hecho… Nose es 
como que el desarrollo personal no tiene tanto 
valor como el tener cosas, o el consumir ciertas 
cosas es bacan si tomas coca cola o eres bacan si te 
pones las zapatillas adidas eres bacan. Esto está 
bien en la adolescencia, todos nosotros lo vivimos, 
pero no adelantarlo a los 3 años, a los 4 años, que 
las niñas tengan que preocuparse de la ropa para 
estar in a los 3 años eso me parece como extraño, 
son como valores tergiversados que los ha metido el 
consumo.

6. ¿Como ves la capacidad de asombro de los niños 
hoy? ¿Crees que la han perdido? Puedes ejemplifi-
car, con hechos específicos. 

cuidarla, no hay que decirle a los niños, para ellos la 
naturaleza es sagrada y todas las imágenes, los 
cuentos, los trabajos que se hacen con los niños son 
con una apreciación sagrada de esta, las gotitas de 
agua que caen de la telaraña son pequeños brillan-
tes de la hadas, osea cosas bien profundas que 
realmente no son como ponerle una imagen a los 
niños y decirles ¡niños este es el basurero, boten a la 
basura los papeles…! no, ellos tienen una conciencia 
realmente profunda y bueno nosotros tenemos la 
suerte de vivir en el campo entonces no es como el 
dibujo de la gallina ellos tienen gallinas en su patio. 
Bueno en Santiago es más complejo pero de todas 
maneras se trabaja tan profundamente desde 
pequeños que igual vivencian todos los fenómenos 
de la naturaleza, las estaciones, el rey del otoño por 
ejemplo, es muy bello ir siguiendo las estaciones, 
están conectados con ellas, con el ritmo de la natu-
raleza.

5. ¿Consideras como una amenaza el exceso de 
oferta comercial que hay de entretención (juguetes y 
tecnología) para los niños?

No considero como una amenaza el exceso de oferta 
comercial, considero una amenaza la consciencia de 
los padres, eso si que me preocupa como educadora, 
porque como mamá estamos como bien. No se trata 
que los niños estén fuera del
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están incorporando puedan unirse y formar un 
grupo. Entonces ahí hay que tener siempre, inde-
pendiente de que el ritmo le da la seguridad al niño 
también uno tiene que, como adulto, tener este 
trabajo inteligente de que es lo mejor para este 
grupo. El juego libre es el momento de exploración. 
Estos son los materiales que hay, como ves, bloques, 
los muñecos no tienen carita, la idea es que el niño 
desarrolle la imaginación entonces si esa guagua 
está enojada él va a poner en él esa imagen. Ahí tu 
ves en el juego que en ocasiones es super caotico, 
otras que hacen cuestiones increíbles, como una 
silla arriba de la otra formando estructuras, etc. Te 
aseguro que si les entregas piedras las van a usar 
como ocupan las mantas, las tiritas de género, los 
bloques, entregándoles usos infinitos.

¿Qué opinas respecto a la tendencia de tirar los 
objetos, en este caso las piedras?

Ellos igual a veces se tiran los bloques, pero a mi me 
sorprende por ejemplo el cuidado que tienen 
cuando lavan la loza, que son piezas de vidrio, no 
hay nada plástico, entonces igual ellos tienen cierto 
control. Es interesante, yo tambien siempre he 
pensado en piedras hermosas como son las de río, 
redonditas, y esto tambien aqui deberiamos tener 
un canasto, hasta ahora no lo tenemos pero es un 
super material. Independientemente que uno no

te no lo hemos pensado, en realidad si los niños no 
se tiran los palos porque se van a tirar la piedras. La 
verdad es que nadie se anda tirando los troncos, los 
palos, ahora si bien es cierto por un tema cultural la 
piedra se suele “lanzar”. Quizás ahí hay algo que 
hace sentido, como adulto. Pero la verdad es que se 
me ocurren infinitas maneras de incorporar las 
piedras.

Andrea Cortez
Profesora Colegio Alxander
* Entrevista no sigue pauta de preguntas

El niño en el primer septenio, es el niño que imita el 
mundo, para él el mundo es bello, por eso se cuida 
mucho la belleza del entorno. Pero tampoco lo es 
todo, eso siempre hay que aclararlo ya que la peda-
gogía Waldorf se debería sustentar en el rol del 
maestro y ese rol de adulto es el que se va a imitar 
por lo niños. Como maestro hay que cuidar las 
acciones, tienen que ser verdaderas, es un esfuerzo 
muy grande para el adulto.

La idea es no dormirse en la rutina, para mi este año 
eso ha sido un desafío porque independiente de, 
nosotras acá tenemos un grupo de niños anteriores 
pero también se han incorporado niños nuevos. 
Ahora nos tomamos la cabeza para ver como organi-

es fría, que tiene peso, que es rugosa, la vamos 
pasando y podemos contar una historia por ejemplo. 
Muchas veces dependiendo de la situación, damos 
de regalo piedras, rocas, a los niños, cuarzos, o de 
colores para sus cumpleaños por ejemplo, es un 
regalo muy frecuente. Pero a los niños de kindergar-
ten no les explicamos nada acerca de las rocas ni las 
piedras, pero sí lo sensible. En general a esta edad 
no tienen actividades dirigidas. Se me ocurre por 
decirte que se podría jugar con un tablero con las 
piedras, pero la actividad la tendría que guiar un 
adulto con un grupo de niños, piensa que aquí hay 
niños de un 1 año 5 meses, no es una actividad para 
un niño tan pequeño. Lo que más uno podría 
hacer…por eso te digo, tendría que ser algo que uno 
se fije muy bien en qué sentido se podría enfocar. 

Generalmente en los juegos Waldorf disponen de 
bloques grandes de madera sin acabado. ¿Como se 
toma la exploración con este material, con respecto 
a la presencia de los adultos durante la actividad? 
Entiendo que el peso de una piedra generalmente es 
mayor al de la madera, pero ambos son macizos y 
pesados. ¿No se considera como riesgo?

No fijate, no es algo que yo me haya preguntado, ni 
es algo que por ejemplo, como Jardín Waldorf 
Sophia, tengamos una clara definición. Simplemen-
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especial en la primera infancia, tienen granjas y 
huertas y los niños, como parte de su jornada esco-
lar, trabajan en el huerto y con los animales. No es 
sólo una visita o que estén ahí de adorno. Los niños 
alimentan, asean y se relacionan con los animales y 
siembran, cosechan, cuidan el huerto. Además la 
jornada escolar contempla el adentro y el afuera, o 
sea, parte de las actividades se hacen dentro de la 
casita, que tiende a reproducir un hogar, y otras, 
fuera, en paseos o actividades al aire libre. Cuando 
los niños llegan a la edad escolar, esta relación va 
abriendo paso a un vínculo con "otra naturaleza", 
cuál es: el arte. Así, los niños siguen vinculándose 
con la naturaleza de su entorno, con otra más aleja-
da a través de paseos y excursiones, con la percep-
ción de la estaciones a través de las fiestas anuales 
y con esa otra naturaleza que el ser humano ha 
creado a través de la búsqueda de la belleza en el 
color, la música, la poesía, la palabra y más tarde el 
teatro, la escultura, la arquitectura...

4. ¿Crees que la piedra como materia prima puede 
ser un buen medio exploratorio, de apreciación y de 
conexión con la naturaleza?

Claro! En la escuela Waldorf (básica), los niños 
tienen un primer acercamiento con la geología, 
hacen excursiones, observan las capas tectónicas 
-de ser posible- y hacen recolección de objetos 

juguetes sean objetos simples, que no estén 
completamente terminados. Así, posibilitan que el 
niño los termine dentro de si y entonces sean parte 
de la elaboración interna que el niño hace a través 
del juego. Se incentiva que, además, el juguete sea 
hecho por otro ser humano, que sean de materiales 
nobles y sencillos.

2. ¿Consideran como una amenaza directa la excesi-
va oferta de juguetes comerciales y tecnología 
disponible para los niños de esta edad?

Sí, pero ahí deben estar los adultos conscientes de 
que el juguete juega un rol clave en la formación de 
los niños. En relación con la tecnología, hay cientos de 
estudios que muestran el deterioro que sufren los 
niños expuestos a este tipo de dispositivos y que va 
más allá de los contenidos de una determinada pelícu-
la o juego, dice relación directa con el medio mismo, en 
especial con aquellos que tienen pantalla. 

3. ¿De qué manera se les inculca, o como ves que los 
niños se conectan con la naturaleza, tanto fuera 
como dentro de la instancia educativa?

En las escuelas Waldorf esto se hace desde el tipo de 
materiales con los que se trabaja y con las instala-
ciones de las mismas escuelas. Muchas de ellas, en 

Los niños que se han formado en escuelas Waldorf 
muestran más sensibilidad y conexión con el mundo 
real, con la naturaleza y las relaciones humanas. Son 
más empáticos, receptivos y pueden desenvolverse 
de manera más autónoma, creando formas para 
solucionar los problemas que la vida les plantea. 
Son más hábiles en lo motriz y desarrollan mayor 
capacidad estética. En edades más púber y adoles-
centes, tienen avidez por conocer y desarrollan un 
profundo sentido de justicia y se mueven desde lo 
ético. También incorporan mayor tolerancia a la 
frustración y perseverancia, en pos de lograr sus 
propias metas.

2. En relación al material recreativo con el que cuen-
tan, ¿De qué manera guían la instancia de explora-
ción y juego de los niños? ¿Que nivel de influencia 
tienen sobre esta instancia?   

En las escuelas Waldorf se busca que el "material 
recreativo" permita el correcto desarrollo del juego. 
Me explico: desde la pedagogía Waldorf el juego es 
un importante espacio para el desarrollo de un niño. 
En él, el niño reproduce, recrea sus experiencias del 
día, las resignifica, las hace propias y se transforman 
en elementos constitutivos de su persona. En ese 
sentido, los juguetes deben poder permitir que el 
niño pueda usarlos para esa "creación" interna que 
hace a través del juego. Por tanto, se busca que los 

 



crochet para que se la llevara. Pero ellos casi siem-
pre el mundo mineral lo atribuyen como a un 
tesoro, si tu le poni estas piedras que tengan vetas, 
de verdad que lo van a ver como un tesoro y lo van 
a cuidar como tal. La lógica de eso es que el ser 
humano está constituido por todos los elementos, 
está el mineral, el vegetal y el animal. Todo en la 
naturaleza o cotidiano, es susceptible de ser un 
material.

Las estaciones son las etapas que marcan el perio-
do y el ritmo anual, lo que hacemos es, no ponemos 
la plantilla del árbol y le pegas las hojas por ejem-
plo, sino que el niño tiene la vivencia del otoño, 
porque hay ánimo otoñal dentro de la sala y de las 
canciones y todo, también en las salidas a caminar. 
No porque te diga que el 21 llega el otoño y afuera 
vez que caen los patos asados, no los voy a poner 
en atmósfera de otoño, se da como transición 
siguiendo la naturaleza. Aquí aparece de nuevo el 
rol del adulto, esta flexibilidad, coherencia, el senti-
do que debe darle a la educación.  

dirija el juego, estando de observador, no quiere 
decir que si tu ves dificultades en Juanita, en Pedri-
to, por ejemplo niños en transición que pasan a 
primero, y tengan dificultades en clasificar; no me 
voy a sentar con el niño a decirle ”ya, vamos a clasi-
ficar” porque mi acción va a estar intencionada para 
ese niño y no por eso lo voy a estar intelectualizan-
do, debe ser mas natural, asi se suman los demás y 
todos participan. Entonces eso sería la instancia de 
juego libre, y luego viene el cuento, actividad con la 
que va a terminar la jornada.

Dónde está súper presente el reino mineral, es en 
invierno, esto porque cada estación del año tiene 
elementos y seres característicos relacionados. 
Entonces en el invierno están los enanos, los 
gnomos, y ellos trabajan picando la tierra, labran, 
son trabajadores. Los enanos son de otoño y de 
invierno, y ahí es donde aparece el reino mineral 
porque está todo pasando bajo la tierra, no es como 
la primavera que todo está afuera. Por lo general 
sabes cual es la relación que ellos tienen con el 
mundo mineral, yo siento que como ellos lo asocian 
a los enanos, algunos no todos, por ejemplo hoy día 
pasó. Había una chiquitita que andaba con una 
piedra diminuta que tenía unos colores muy lindos, 
que había encontrado en el estacionamiento, y ella 
lo único que quería era que le hiciera un hoyito para 
que se la pudiese colgar, pero le hice un nidito de  
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la física. En todos los relatos, cuentos, historias y 
canciones te vas a encontrar con el tema de 
rocas o piedras, presente en todos los años de la 
pedagogía Waldorf, también en los elementos 
de la decoración, es parte de nuestra historia, de 
nuestro cotidiano, salimos a la calle ¿y los niños 
que recogen en el paseo? piedras, ¿y donde las 
ponen? en cada sala tu te vas a encontrar con 
una “mesita de la estación” y la piedra que los 
niños encontraron en el camino la ponen en la 
mesa de la estación.

¿Es muy difícil preparar una actividad que llegue 
a todos los niños por igual?

Esa mirada es más bien de la básica porque en el 
kindergarten nosotros no escolarizamos a los 
niños, entonces no vamos a trabajar con los 
niños nada que sea cognitivo, si vamos a trabajar 
algo por decirte con las piedras lo más probable 
es que sea a través del tacto. En el kindergarten 
fundamentalmente se trabajan los sentidos 
inferiores, y en ese sentido el tacto es muy 
importante, entonces uno puede ver que una 
roca tiene textura, tiene peso, tiene color, y eso 
de alguna manera es un elemento que sería 
interesante que la profesora le diera un espacio 
en la sala, por ejemplo un día ella podría tomar 
esta roca y todos los niños la toman la miran; no 
le explicamos a los niños el “mira este es un 
cuarzo, es un mineral…” No, más bien la sienten, 
que 

las salas en todas las repisas porque es un 
elemento especialmente que tiene que ver en 
esta época (invierno), ósea están presentes en 
todas las épocas; nosotros trabajamos mucho 
con las estaciones,pero vas a encontrar más en 
invierno porque muchos de los cuentos que se 
utilizan con los niños de kindergarten tienen que 
ver con los enanos, con su trabajo que tiene que 
ver con las piedras. En las rondas que se hacen, 
los niños cantan como los enanos pican las 
piedra, como hacen “toc toc”. La pedagogía 
Waldorf nunca es teórica siempre es práctica 
pero de alguna manera tu entras con algo más 
cognitivo o sea desde que tu vas, antes de pasar 
que esta roca o esta otra, uno visita terreno con 
los niños entonces conocen lo que es el cuarzo 
por ejemplo de donde se extrae, dónde está, 
vamos al desierto, cavamos, en fín… Entonces se 
recogen distintos tipos de rocas y después, 
específicamente en la etapa de mineralogía, así 
uno empieza desde donde viene, que es lo que 
es la roca, los tipos de roca, etc.

Desde kindergarten y todos los años en realidad, 
de toda la básica hay muchas canciones por 
ejemplo, nosotros trabajamos mucho el tema 
rítmico a los cuales nosotros llamamos ronda 
porque es una actividad que se hace en círculo. 
En esta ronda que uno puede pensar que 
solamente cantan, se trabaja la lateralidad, la 
especialidad, el arriba y el abajo, izquierda y 
derecha, los números, las matemáticas, 

pétreos. Más adelante, en la secundaria, la geolo-
gía forma parte de las asignaturas que los 
jóvenes estudian, porque parte del organismo 
humano guarda una estrecha relación con eso 
que aparece allá afuera en forma de piedras y 
estructuras minerales. Se estudia las piedras, las 
conformaciones geológicas, las capas tectónicas, 
las texturas, colores y formas. Se estudia ese 
eslabón que es el cristal: entre lo mineral y lo 
vegetal. Lo importante aquí es tender el puente 
entre eso que aparece afuera como piedra y 
estructuras minerales con los propios procesos 
humanos que se relacionan con eso. Es decir, hay 
un "hombre piedra" que se desarrolla en noso-
tros también y que es importante estudiarlo para 
conocerlo, para conocernos.

M. Eugenia Rozas
Fundadora y profesora Jardín Sophia
* Entrevista no sigue pauta de preguntas

La pedagogía Waldorf en todas sus instancias, 
digamos desde el primer septenio que sería el 
kindergarten hasta la media no solo tiene el tema 
de las cosas naturales, sino que especialmente 
las piedras. “Mineralogía” es una materia en 
algún momento uno pasa, llevan a los niños a ver 
las piedras, las minas, etc. En todas nuestras 
salas, incluyendo mi oficina, como puedes ver, en 
todas partes hay todo tipo de rocas, en este 
jardín vas a encontrar en todas 


